
文 匯 要 聞A5
20212021年年1212月月3030日日（（星期四星期四））

2021年12月30日（星期四）

2021年12月30日（星期四）

●責任編輯：簡 旼、鄧逸明

機組人員檢疫收緊 首三天須住酒店
專家倡延至5天 物流界料一成員工或辭職

●香港文匯報記者 邵昕

香港新冠肺炎疫情起波

瀾，昨日再多 14 宗輸入個

案，另有12宗早前確診個案

證實帶有Omicron變種病毒株，令香港至今錄得70宗涉及Omicron

個案。前日確診的一名國泰航空空少（個案12609）疑曾違反檢疫指

引，早前與一名44歲機組人員聚餐，該機組人員昨日也證實染疫。

屬豁免群組的機組人員頻頻走漏進入社區，特區政府昨日起收緊機

組人員檢疫安排，抵港首三天必須居住檢疫酒店。政府專家顧問許

樹昌承認，三天酒店檢疫未必夠，建議延長至五天，其後戴電子手

帶追蹤行蹤。不過，物流業界估計相關安排或令一成員工考慮離

職，明年貨運成本有機會上漲三成。

近日急症室首次求診人次及病房住用率
日期

12月28日

12月27日

12月26日

12月25日

12月24日

12月23日

12月22日

12月21日

12月20日

註：截至當日午夜的數據 資料來源：醫管局

急症室首次求診人次

5,158

4,242

4,300

4,485

4,797

4,913

4,947

4,411

4,985

內科住用率

104%

102%

98%

94%

93%

99%

100%

101%

103%

兒科住用率

62%

63%

61%

56%

52%

58%

60%

61%

66%

香港文匯報訊（記者 廣濟）香瀕臨新
冠肺炎第五波疫情威脅之際，公立醫院已因
冬季流感迫近，服務不勝負荷。昨日全共
有13間公院的內科病房住用率超過100%或
以上，其中大埔那打素醫院最重災，超收
16%病人，其次是聯合醫院。部分急症室服
務一度要輪候六小時，病人頂着病痛等見醫
生。由於公院停止探病，香文匯報記者直
擊家屬大排長龍，將物資交予醫護轉交住院
的家人。有醫護透露，公院病房迫爆，走廊
上擺滿病床，人手極緊絀。第五波未殺到，
公院已爆煲，醫護界憂慮香抗疫力，呼籲
各界盡早接種疫苗，減低中招後的病情，以
免拖垮香醫療系統。
截至前日午夜，全共有13間公立醫院
的內科病房住用率超過100%或以上。急症
室服務方面，全日有超過5,000人次求診，
是最近一個多星期最高。其中，聯合醫院是
第二大重災區，香文匯報記者昨晨到場了
解急症室服務及輪候情況，還未進入急症
室，就見到幾輪救護車停泊在急症室門口，
醫護人員正匆忙地將病人送進急症室病房。
進入急症室後可見，約有數十人正在候
診。病人張小姐已等候一個多小時，仍未見到
醫生，「我想都可能要三四小時。」張小姐並
非首日到急症室求醫，她大前晚（27日）亦
曾到該院急症室求診，「當時夜晚10點半
來，結果等到（28日）凌晨3點幾先有得
睇！」回家後，病情未見好轉，她昨晨再到急
症室求醫。

家屬排長龍登記 將物品轉交家人
急症室服務有排等，住院服務也相當繁
忙。由於醫院暫停一般探病，記者無法到病
房了解，但觀乎大堂長長的家屬人龍，已能
掌握病房床位緊張情況。現場逾30名家屬

在大堂內排至門外，人人手中提着各類食
物、生活護理用品等排隊登記，將物品交由
院方代送至住院家人。

走廊上擺滿病床已非奇事
香醫療人員總工會副主席馮權國在接受

香文匯報查詢時表示，香每年冬季聖誕
前後都是流感的高峰期，已經連續多年出現
內科病房住用率超負荷的情況，「走廊上擺
滿病床已不足為奇。」
在新冠疫情持續下，遇到流感夾擊，他表

示醫護只能心無旁騖工作，「我哋無憂慮咁
多，總之有幾多人手就盡全力去做。」
他表示，為應對內科超負荷情況，公立醫

院希望加強與私立醫院合作，將部分病人轉
移至私營醫院住院，「往年這種合作模式都
不甚理想，希望今年能有所改善。」
然而，公立醫院近期面臨更加嚴峻的醫護

流失潮，截至今年7月的過去一年內，公立醫
院醫生和護士流失率分別達4.9%及6.7%。香
機構醫生協會理事李子健醫生表示，今年冬
季病房擠迫情況雖然仍未及疫情前嚴重，但醫
護人手不足問題卻持續惡化，變相增加醫護的
工作壓力，「在職同事的工作量增大許多，相
對往年高峰期醫院也需要更多的兼職人手，甚
至請回退休的同事來幫忙。」

醫生籲打疫苗 減染疫後重症風險
香新冠肺炎第五波迫近，李子健提醒市

民保持警覺，以及積極接種新冠疫苗，減低
染疫後出現重症風險，變相也能避免拖垮香
醫療系統，「新冠疫情後，市民對於呼吸
道疾病預防的意識明顯提高，雖疫情平緩許
久，但市民在新年切勿放鬆警惕，萬一
Omicron社區爆發，外加流感高峰，香公
立醫療服務系統負荷量將十分巨大。」

香港文匯報訊（記者 高
俊威）新冠肺炎疫情困擾香
特區近兩年，香大學深
圳醫院院長盧寵茂日前接受
醫管局前主席胡定旭任嘉賓
主持的《肥胡醫聊》節目專
訪時表示，抗疫成功有3個

重要因素，包括上層的政府有好決策，中層的
機構具執行力，以及基層市民的配合，缺一不
可，內地就是最佳例子，例如當有確診個案即
封區限制人員流動，以少數人的暫時不便換取
抗疫成果，仍然是值得的。
盧寵茂在專訪中指出，全球疫情持續多時，
內地是疫情防控最成功地方之一，以深圳為
例，常住人口逾1,700萬，更有不少流動人
口，風險本應甚高，但因當地政府決策力強，
防疫措施嚴厲精準，一有確診個案即封小區，
限制人員流動，深圳至今僅有逾600宗個案；
去年武漢爆發疫情，決策者果斷封城，並非放
棄武漢，而是由全國提供支援，多達4萬名醫
護前往武漢為當地醫療系統服務，令當地疫情
迅速受控。

基層市民配合不可或缺
他表示，由此可見，上層的政府有良好決

策，以及中層機構全心全力執行措施，均是抗
疫成功的主因，而基層市民的配合亦不可或
缺，因相關措施必定會為他們帶來不便，但少
數人的短暫自由受影響，可換來大部分人得以
重過正常生活，仍是非常值得，亦顯示社會是
可以回復正常。
盧寵茂認為，社會必須不斷學習，因為「改
革永遠在路上」，要進步就需了解其他地方成
功的處理方式，再加以效法。香是國際化城

市，部分措施在執行時確有困難，「但絕不可將內地好的
經驗視而不見，這些方法也並非一定不適合我們。其實
（做法 ) 也不是那麼複雜，問題只是我們是否有決心跟
從。」
他當年接受挑戰加入大深圳醫院，除希望幫助更

多病人，也因該院是深合作試點，是全國甚至全世
界最大的醫療實驗室，故他期望可將兩地的醫療制度
融合，「將香好的東西帶上去，也將好的東西帶回
來。」
大深圳醫院成立僅5年，已成為全國三級甲等綜合性

( 三甲 ) 醫院，是當時廣東省最年輕的三甲醫院，盧寵茂
坦言絕不容易，因為評審過程是非常認真、細緻及嚴謹。
而國家也一直積極推動三甲標準國際化，近日就有好消
息，三甲標準已獲權威機構ISQua認證，地位等同美國的
JCI與澳洲的ACHS，可利用內地標準去認證個別醫院，
為內地標準走向國際化踏出重要一步。

香港文匯報訊（記者 文森）香各界期望與內地
盡快免檢疫通關，特區政府政務司司長李家超昨日表
示，進程十分樂觀，形容目前已到正常通關的最後衝
線階段，「感謝中央重視香市民的（正常）通關訴
求，澳辦亦做了大量工作，目前深圳及珠海市已成
立專班全面準備（正常）通關，我對此樂觀兼有信
心。」

林振昇促釐清「疫苗護照」細節
為實現正常通關，特區政府有必要提升接種率，

香特區政府專家顧問、大微生物學系講座教授
袁國勇早前建議盡快推行「疫苗通行證」或「疫苗

護照」，未接種疫苗人士甚至不得上班上學，藉此
推高接種率。九勞工社團聯會主席、候任立法會
議員林振昇昨日表示，相信「疫苗護照」有助香
與內地及外國等地適度通關，為冰封近兩年的旅遊
業帶來一線曙光，惟不希望釋出訊息令打工仔擔心
會因此失去飯碗，促請特區政府釐清其配套及執行
細節，包括哪類人士會獲豁免。
他指出，部分中高危工種如機場員工，現時絕大部分

已接種新冠疫苗，「若未有打針對員工來說都不是好
事，執行疫苗護照較合理及可理解，爭議不大，但如果
要求所有打工仔必須接種疫苗才可上班，相信會引起較
大爭議，有打工仔會擔心配套細節上的安排。」
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13間公院內科病房迫爆

李家超：恢復正常通關已到衝線階段

與國泰空少聚餐 44歲男疑帶奧毒
與國泰空少聚餐的44歲機組人員昨日確

診，他帶有N501Y及T478K變種病毒，疑
帶Omicron病毒。他聖誕節由美國抵，
因為獲豁免檢疫，直接回到屯門嘉悅半島
第一座的住所，之後曾到訪又一城等地。
確診者中還包括兩名機組人員，他們抵
時確診。
新增個案中還包括一名居於薄扶林寶翠
園6座的15歲女患者，本月15日曾前往美
國，26日返時在機場檢測結果呈陰性，
其後在竹篙灣檢疫中心接受檢疫，27日檢
測結果呈陽性，翌日出現病徵，Ct值少於

30，她在潛伏期內在居住和到訪的地點
已納入強制檢測公告。初步確診則少於15
宗。
由於國泰航空營運於本周日及昨日，由

美國洛杉磯飛抵香的航班（CX881）各
有兩名乘客經抵檢測而確診，即在7天
內累計共有4名乘客抵檢測而確診，及
於本月28日由加拿大多倫多飛抵香的航
班（CX829）有 3名乘客抵檢測而確
診，衞生署引用規例，禁止國泰航空營運
的客機今天起至下月11日期間從洛杉磯或
多倫多着陸香。
因應早前發現由哈薩克斯坦輸入香的

Omicron個案，特區政府將對從該地區抵

者實施最嚴格的檢疫要求。
特區政府昨日又宣布，由即日開始

收緊機組人員檢疫安排，機組人員必
須於抵首三天在指定酒店隔離，第
四天至第七天每日要做快速檢測，整
個 21 天醫學監察期間亦要多次定期核
酸檢測。

專家：應佩戴電子手環
政府專家顧問許樹昌承認，延長酒店
隔離至五天的效果更理想，「三天當是
一個好開始，其實三天都不夠，但先行
這步。我亦都會建議（完成酒店隔離）
接着回家時，最好戴電子手帶，很難說

有部分人除了外出做檢測，可能順道去
這裏、去那裏，時間長了，社區風險又
會高。」

明年貨運成本恐漲三成
香物流協會會長袁美儀認為，在酒店

隔離三天是合適且可以接受的措施，希望
相關安排能令公眾安心。不過，她亦指
出，有關措施將對運力造成一定影響，估
計有一成員工會因此而考慮暫時離職，日
後若再延長酒店檢疫期至五天至七天，對
貨運業將有更大影響，或導致明年物流成
本上升最少30%，最終可能轉嫁給消費
者。

另外，特區政府昨日宣布，因應Omi-
cron變異病毒株在全球快速擴散，政府
有必要預留竹篙灣檢疫中心全數房間作
檢疫用途，致力堵截變異病毒株流入社
區。因此，由下月3日起，檢疫中心第一
期及第二期將停止接受來工作的外傭
預約。同時，大嶼山麗豪航天城酒店將
作為新增的外傭指定檢疫設施。
酒店在作為檢疫設施初期會配合政府

安排，讓入住檢疫中心的外傭逐步轉往
該酒店繼續檢疫，而有關的外傭、僱主
及職業介紹所毋須為此轉移承擔額外開
支或作出額外安排，政府會有序地逐一
通知他們轉移的安排。
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●由於暫停探病，病人物品僅可由院方職員代送。昨日中午，市
民在聯合醫院排隊送物資給住院家人。 香港文匯報記者攝

●盧寵茂（右）接受胡定旭訪問。
香港文匯報記者 攝

●特區政府昨日
起收緊機組人員
檢疫安排，抵港
首三天必須居住
檢疫酒店。圖為
昔日機組人員來
港。 資料圖片

●李家超昨日表示，與內地免檢疫通關進程十
分樂觀，形容目前已到最後衝線階段。圖為市
民從香港深圳灣口岸入境深圳。 資料圖片

掃碼睇盧寵茂訪問


